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Vacunas, tiempo al tiempo

El alcance de la eficiencia de la economía cuba-
na, particularmente en el sector empresarial, 
constituye una variable esencial para el éxito 
de la Tarea Ordenamiento, precisó Ulises Gui-
larte De Nacimiento, miembro del Buró Políti-
co del Partido y secretario general de la CTC, 
durante un recorrido por centros laborales.

El máximo dirigente sindical reconoció que 
durante los primeros días de implementación 
del importante proceso se han presentado insa-
tisfacciones por parte de los trabajadores, rea-
lidad que demanda una evaluación sistemática 
y colectiva para ejercer una superior gestión en 
favor de la búsqueda de soluciones.

Puntualizó que se han recibido criterios 
que cuestionan el actuar de empleadores y 
organizaciones sindicales. La mayoría de los 
desacuerdos se relacionan con la ubicación de 
las escalas salariales, los ingresos fijados a los 
médicos, inconformidad con las categorías de 
los operarios y trabajadores de servicio, la iner-
cia en la aplicación de los sistemas de pago a 
destajo, la preocupación por la pérdida de ca-
pacidad del salario ante los desmedidos precios 
de las ofertas y la poca diversificación de estas 
en los territorios.

En menor medida, señaló, nos llegan in-
quietudes en torno al precio en los comedores 
y el transporte obreros y para la adquisición de 
los uniformes corporativos. 

Al respecto, Guilarte De Nacimiento reclamó 
el liderazgo del sindicato ante las administracio-
nes para exponer los argumentos que sustentan la 
Tarea Ordenamiento, pues las organizaciones de 
base cuentan con un amplio arsenal de normativas 
jurídicas que rigen cada procedimiento. Es preciso 
evitar improvisaciones que retardan su avance.

Añadió que muchos compañeros expresan 
opiniones sin tomar en cuenta la necesaria inte-
gración que existe entre los conceptos de salarios, 
costos y precios.  Ello hace que tengamos que em-
plearnos desde el ámbito sindical en proseguir ele-
vando la cultura económica y jurídica de los tra-
bajadores.

En estos momentos los sindicatos disponen de 
un nuevo marco para el diálogo con los colectivos, 
al estar desarrollándose el proceso asambleario 
convocado para informar e intercambiar sobre las 
cifras del plan y el presupuesto aprobados para el 
año 2021.

El Secretario General de la CTC dijo que estos 
encuentros deben prepararse con rigor para eva-
dir el carácter tecnocrático y formal que en oca-
siones les imprimen quienes los conducen. En pri-
mer lugar hay que movilizar las potencialidades 
que propician la mayor autonomía de la empresa 
estatal socialista y el perfeccionamiento del traba-
jo en el sector no estatal.

“Hay que identificar y poner en manos de los 
trabajadores qué y cómo se puede exportar; de qué 

manera se puede incursionar en la búsqueda de 
fuentes financieras con respaldo de liquidez; cómo 
optimizar las capacidades y las máquinas herra-
mientas instaladas mediante el encadenamiento 
productivo y prestaciones de otros servicios. Tam-
bién se debe explicar respecto a las oportunidades 
y destinos en la distribución de las utilidades”.

Guilarte De Nacimiento acotó que si logra-
mos este propósito estaremos aportando a fin de 
mejorar los ingresos de los trabajadores bajo un 
clima de justicia social, sin igualitarismo, en el 
que quien más gane sea el que más aporte. En este 
proceso dinámico los planteamientos que surjan 
siempre tendrán respuesta por parte del Gobier-
no como ha reafirmado el Presidente de la Repú-
blica Miguel Díaz-Canel Bermúdez en su visita a 
cada provincia.

El movimiento sindical reconoce en la 
Tarea Ordenamiento la solución a múltiples 
acuerdos de nuestros congresos. Hoy transita-
mos por un escenario de desabastecimiento en 
las ofertas a la población. Solo nuestros esfuer-
zos por colocar la eficiencia en el centro de la 
batalla económica nos permitirá resistir y con-
tinuar avanzando en la actualización del mode-
lo económico-social que mayoritariamente he-
mos decidido construir, concluyó el Secretario 
General de la CTC. | Alberto Núñez Betancourt

(Más información en la página 2)

• El presidente de BioCubaFarma,  
Dr. C. Eduardo Martínez Díaz, informó que 
“las vacunas marchan bien, pero todavía 
no podemos decir que son efectivas, por 
eso hay que continuar los estudios” 

• Nuestro país será uno de los primeros que 
podrá inmunizar a toda su población

• Vicente Vérez Bencomo, director general 
del Instituto Finlay de Vacunas, destacó que 
hay cientos de trabajadores cubanos de la 
ciencia y la salud que no descansan frente 
al desafío de lograr una vacuna contra la 
COVID-19, y merecen todo el reconocimiento

| Página 4

Una necesidad de la economía cubana
| Tarea Ordenamiento

• La aspiración es iniciar la fase III en el mes de 
marzo en varios municipios de 

 La Habana, con un diseño entre 40 mil y  
50 mil participantes y con un grupo placebo 
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Inquietud de 
médicos veterinarios

“Desde que se aplicó la nueva escala a los presupues-
tados, existe la preocupación en nuestro pequeño 
grupo de trabajo, integrado por seis médicos veteri-
narios en tres turnos de labor, acerca de la diferencia 
salarial con relación a nuestros compañeros fitosa-
nitarios”.

Así señala Carlos M. Leyva Turruellas, vecino de 
la calle Pepe Torres no. 34, entre Cuba y Prado, Hol-
guín, quien aclara que nos escribe porque han plan-
teado esa inquietud en distintas instancias sin obtener 
respuesta.

“Nosotros estamos subordinados a la delegación 
municipal y ellos a la provincia, pero con similares 
condiciones de trabajo y rotación, y nos dicen que a 
nosotros nos consideraron al igual que a los inspecto-
res del trabajo.

“Lo que no comprendemos, pues se ignora la com-
plejidad del trabajo en un aeropuerto internacional, el 
flujo de aeronaves en entrada y salida, el de pasajeros 
a inspeccionar, decomisos e intercepciones.

 “Así como el riesgo de laborar en un área que se 
relaciona no solo con el municipio, sino con el resto del 
país; actividad que actualmente está deprimida por la 
COVID-19.

“Al aplicarse la reforma salarial los fitosanitarios 
perciben 5 mil 310 pesos y nosotros 5 mil 60, lo que 
perjudica a los compañeros próximos a la jubilación.

“Destaco que estoy muy satisfecho con el salario 
de mis compañeros fitosanitarios, quienes reciben lo 
que les corresponde y está en equivalencia con sus co-
legas en los demás aeropuertos del país”.

En la carta al delegado municipal de la agricultu-
ra, firmada por Aliuska Pereira Herrera, coordinado-
ra del servicio veterinario de frontera, explica que “la 
única diferencia entre unos y otros es que los fitosa-
nitarios atienden la parte de salud vegetal y nosotros 
la animal”. 

Reclamación está en Tribunal Supremo
El director de Trabajo y Seguridad Social en 
Santiago de Cuba responde a la queja que pu-
blicamos de Carmen Luisa Domínguez Agui-
lar y Andy Montañés Blanco, trabajadores de 
la unidad El Trópico, de la empresa municipal 
de comercio y gastronomía Contramaestre, en 
dicha provincia.

“En la queja se refieren a que violaron sus 
derechos. Se realizaron las investigaciones 
concernientes al caso de referencia que arro-
jaron los siguientes resultados.

“Fue atendido por la Dirección Municipal 
de Trabajo de Contramaestre, orientándosele 
tramitar su inconformidad ante el Órgano de 
Justicia Laboral de su entidad, el cual la reci-
bió y desarrolló el proceso ajustado a derecho.

“El caso se radicó el 27 de marzo del 
2020 y se celebró comparecencia pública con 
acuerdo Sin Lugar el 2 de julio del mismo 
año, demora provocada por la pandemia, por 
la cual fueron suspendidos los procesos.

“Los trabajadores, inconformes con el 
acuerdo, reclamaron ante el Tribunal el 8 de 
agosto, instancia que declaró Sin Lugar las 
demandas establecidas por ambos, al no asis-
tirles el derecho que reclamaban, y se ratificó 
el acuerdo adoptado por el Órgano de Justicia 
Laboral.

“En fecha 6 de noviembre el proceso de 
ambos reclamantes entró en revisión en el 
Tribunal Supremo de la República de Cuba, 
del  cual aún no se emite fallo”. 

Ser o no ser disciplinados

Un popular sitio de la capital es el puente de 100 y Boyeros, en el municipio de Boyeros, donde se encuentran emplazados 
dos lugares muy concurridos, el Banco Popular Metropolitano y bastante cerca la panadería Pinova. Como puede 
apreciarse en las imágenes, en el Banco las personas, muy disciplinadas y cumpliendo las orientaciones sanitarias, 
mantienen el distanciamiento físico. Sin embargo, en la panadería no hay distanciamiento alguno, más bien existe una 
molotera. Ser o no ser disciplinados, ahí radica la cuestión para contener el virus que tanto daño nos hace. | texto y 
fotos: José Raúl Rodríguez Robleda

| A cargo de Arsenio Rodríguez

| Dahomy Darroman Sánchez

Con el objetivo de inter-
cambiar con los trabaja-
dores sobre la Tarea Or-
denamiento, el secretario 
general de la CTC, Ulises 
Guilarte De Nacimiento, 
acudió a la Empresa Com-
plejo Lácteo de La Haba-
na, eslabón medular en la 
producción y comerciali-
zación de productos lác-
teos y derivados como la 
leche fluida, queso, man-
tequilla, requesón, yogur 
natural y de soya.

Durante el recorrido 
se detectaron inconformi-
dades con las escalas sa-
lariales, principalmente 
con los grupos vinculados 
a los operarios. Todas esas 
inquietudes se están aten-
diendo, así como lo relati-
vo al precio en los comedo-
res y el transporte obrero, 
y los sistemas de pago. En 
la visita a las instalacio-
nes del centro productor 
de alimentos, el dirigen-
te sindical elogió el rigor 
en el cumplimiento de los 
protocolos sanitarios de-
bido a la presencia de  la 

COVID-19 y su contribu-
ción a la generación de 
un ambiente de seguridad 
para la actividad laboral.

Igualmente intercam-
bió sobre la repercusión 
de la situación epidemio-
lógica, la cual ha afectado 
la recepción de materias 
primas y, por ende, el plan 
de producción. 

Si bien no se detuvie-
ron las labores producti-
vas, la planta actualmente 
trabaja a un 40 % de su 
capacidad de explotación, 
pues “esta es una indus-
tria cuyo nivel de eficien-
cia y actividad depende de 
una producción primaria, 
del acopio de la leche”, ar-
gumentó Ulises Guilarte.

“Ello —señaló— nos 
hace girar la mirada ha-
cia la base productiva, en 
la cual tenemos un Sin-
dicato Agropecuario y un 
Sindicato Azucarero, a los 
que debemos hacer una 
llamada de atención para 
incentivar la búsqueda de 
un mayor cumplimiento 
de los planes para que el 
acopio de leche satisfaga 
a la industria y esta pue-

da proporcionar un nivel 
mayor de oferta a nuestro 
pueblo”.

Chelenin Darias Jorge, 
director general del Com-
plejo Lácteo, expresó que 
se han obtenido avances 
en las exportaciones en 
frontera y que hoy los es-
fuerzos se dirigen hacia 
la diversificación de las 
producciones con desti-
no al mercado interno de 
divisas y al turismo, y a 
la descentralización de la 

contabilidad de las Uni-
dad Empresarial de Base 
integrantes de la empresa, 
para que estas se convier-
tan en pequeñas unidades 
independientes.

Asimismo, se abordó 
la necesidad de estimular 
a los trabajadores con sis-
temas de pago a destajo y 
distribución de las utilida-
des.

Actualmente, la enti-
dad vive un proceso inver-
sionista como parte de un 

programa de desarrollo en 
aras de ampliar las líneas 
de producción para diver-
sificar los formatos, in-
troducir nuevos productos 
y sustituir importaciones 
para el país.

Sus elaboraciones son 
destinadas a organizacio-
nes estatales, a la Unión de 
Comercio y Gastronomía, 
programas sociales, dietas 
médicas y a la canasta fa-
miliar normada. Con des-
tino a esta última, junto a 
la merienda escolar, está 
priorizado uno de sus pro-
ductos estrella: el yogur de 
soya, que beneficia a los ni-
ños de 7 a 13 años.

Además de incursionar 
“de una manera más movi-
lizadora en lo relativo a la 
producción de alimentos, el 
movimiento sindical estará 
al lado de los trabajadores 
para ratificar y renovar el  
compromiso de hoy  y siem-
pre: defender la Revolu-
ción, porque esta  tiene en 
el centro  de su atención  la 
defensa de los derechos de 
los trabajadores”, declaró 
Ulises Guilarte De Naci-
miento.

| En el Complejo Lácteo capitalino

Mirada aguda a la producción

| foto: Agustín Borrego



NacioNales|03  nacional@trabajadores.cu|TRABAJADORESlunes 8 de febrero del 2021

| Alberto Núñez 
 Betancourt

No es que llegó para 
quedarse, frase que 
mucho se pronuncia 
hoy día. Es que siempre 
debe estar presente. La 
higiene resulta vital 
para el mantenimien-
to de la salud en cual-
quier circunstancia.

Para todos los tiem-
pos son válidos aspec-
tos como el frecuente 
lavado de las manos y el 
uso de productos desin-
fectantes, dígase solu-
ciones de cloro, alcohol, 
gel limpiador bacteri-
cida… Ahora acecha el 
SARS-CoV-2, maña-
na estará otro virus de 
turno que, aunque no 
fuere letal, nunca debe-
mos subestimar.

Buena compañía 
para las personas son 
el pañuelo y las ser-
villetas, objetos que 
cumplen una función 
higiénico-protectora 
ante las secreciones  
nasales y la llegada 
repentina de un es-
tornudo, de una tos. 
Su utilidad es indis-
cutible, y mucho más 
apreciamos tenerlos 
a mano si andamos 
por la vía pública o 
viajamos en un me-
dio de transporte. 

¿Cuántas veces 
hemos visto a un su-

jeto soplarse la na-
riz en plena calle 
sin usar pañuelo ni 
papel higiénico? ¿Es-
tamos conscientes de 
que cuando alguien 
procede así, además 
de la evidente mala 
educación, son mi-
llones y millones de 
bacterias las que se 
expulsan al medio 
circundante?

Los espacios 
abiertos, la calle mis-
ma y los centros labo-
rales son extensiones 
de nuestros hogares, 
una suerte de casa 
grande en la que ha-
bitamos los seres so-
ciales. En tal sentido 
debemos procurar que 
sean ambientes sanos 
en favor de la salud de 
todos.

No se justifican los 
muchos contenedores 
de desechos sólidos 
que permanecen sin 
tapas, desbordados, al 
punto de convertirse 
en focos de insalubri-
dad.

La higiene am-
biental depende de las 
conductas que seamos 

capaces de asumir 
personas e institucio-
nes. Por tanto todos 
tenemos responsabili-
dad, pero debe quedar 
muy claro que esta co-
mienza por las autori-
dades gubernamenta-
les en cada territorio, 
y les siguen las direc-
ciones y trabajadores 
de la salud en todos 
los niveles hasta el ba-
rrio; por supuesto los 
integrantes del sec-
tor de Comunales, los 
inspectores facultados 
para imponer multas 
por contravenciones y, 
por qué no, las organi-
zaciones de masas.

Vuelvo a las ma-
nos, esenciales en los 
quehaceres de los se-
res humanos, porta-
doras del saludo que, 
mientras más preca-
vido sea, mejor. Así, 
entre las incontables 
maneras de reveren-
ciar el afecto a otra 
persona, este redac-
tor se queda con el 
toque de puños, por-
que le parece cordial, 
seguro, y hasta de-
portivo.

La mejor vacuna 

| Alina Martínez Triay

Por la ventana se veía 
la cancha de balon-
cesto en el patio de 
la escuela, totalmen-
te desierta a causa de 
la pandemia. Era una 
tentación para el niño.  
Sus padres estaban 
trabajando y el abuelo 
reposaba. Aprovechó 
para llamar a los ami-
gos y pasar un buen 
rato jugando. Cuando 
el abuelo despertó y 
no lo vio en la casa  se 
alarmó. Salió a buscar-
lo y lo encontró, entu-
siasmado encestando 
la pelota, y  al acercar-
se  notó que él y otros 
muchachos, sofocados, 
se bajaban el nasobuco.

—¿Qué haces aquí? 
—le preguntó al nieto—. 
¿No sabes que no pue-
des estar en la calle?

—Es que me han 
dicho que tengo que 
aprender a convivir con 
la enfermedad —res-
pondió el infante.

—¿Acaso quieres 
“vivir” con ella? Con-
vivir significa apren-
der a cuidarte mien-
tras exista la COVID 
para que no te conta-
gies. ¡Vamos para la 
casa! —y exhortó a ha-
cerlo a los demás mu-
chachos, que lo obede-
cieron de mala gana, 
tal vez pensando que 

en otro descuido de los 
mayores podrían vol-
ver a divertirse.

Y es que si en bue-
na parte de los adultos 
ha disminuido la per-
cepción de riesgo, los 
niños, sin supervisión 
familiar, son más pro-
pensos a caer en actua-
ciones irresponsables. 
Un comportamiento 
todavía más desafiante 
asumen los adolescen-
tes, al sentirse inde-
pendientes.  Si en un 
momento se pensó que 
ellos no enfermaban, 
la ciencia demostró 
que sí están en peligro. 
El número de enfer-
mos en las edades con-
sideradas pediátricas 
(hasta 18 años) ha ido 
creciendo en el país. 
Solo en el mes de ene-
ro  se contagiaron  mil 
624, una cifra superior 
a todos los registrados 
en el 2020, y dentro de 
esta hay lactantes y 
neonatos. No han ocu-
rrido fallecimientos, 
pero ha habido enfer-
mos en estado grave.

Alarmante fue el 
caso de la mujer que 
se hallaba en una cola 

amamantando a su 
bebé. Le llamaron la 
atención y se retiró ha-
cia un vehículo donde 
la esperaba quien po-
siblemente fuera su 
pareja. Quizás am-
bos pensaron que ella 
no tendría que hacer 
cola por llevar consi-
go a un lactante, pero 
no tuvieron en cuenta 
que ponían en riesgo 
la salud del pequeño,  
cuando el hombre po-
día asumir la compra 
en  lugar de la madre.

Toca a los adul-
tos la responsabilidad 
mayor para evitar que 
los menores enfermen, 
bien sea porque no se 
tomen en el hogar las 
medidas orientadas 
ante una visita del 
exterior o porque los 
mayores no las cum-
plan en los centros de 
trabajo o en la calle.  A 
todos nos corresponde 
ser responsables, se  
impone mantener una 
vigilancia constante 
sobre niños y adoles-
centes para hacerles 
comprender que la 
mejor vacuna en estos 
tiempos es protegerse.

| Joel García

La recta es dura y no ha 
parado de ser pegadita al 

cuerpo desde marzo del 2020. Los árbitros vis-
ten de blanco o de verde, nunca de negro, y más 
de una vez cantan alto y claro los lanzamientos: 
¡cuídense, protéjanse, cuídense, protéjanse! 

A la hora de empuñar los bates es más efec-
tivo hoy —contrario al béisbol tradicional—, si lo 
hacemos siempre para ponerle out a la COVID-19 
en cada centro de trabajo, que dar un jonrón de 
irresponsabilidad o indisciplinas. Cada out hay 
que entenderlo como una de las maneras más 
efectivas de estar quietos y sanos luego en casa, 
en familia.

Pero sigamos con el paralelo para entender 
mejor este enfrentamiento que no es de play off, 
sino por la vida. ¿Cuántas veces recorremos 
las bases (oficinas, comedores, baños, pasillos, 
áreas comunes u otros espacios de empresas, 
fábricas, etc.) sin usar el traje perfecto de este 
tiempo: los nasobucos? ¿Por qué en lugar de sa-
ludar con codos o puños en los batazos diarios 
todavía muchos se empecinan en estrechar ma-

nos y hasta abrazar cuerpos a quienes todos los 
días entrenan (trabajan) por un país mejor?

Hasta hace un año usar pasos podálicos o to-
mar la temperatura corporal para poder entrar a 
los terrenos era impensable. Ahora resulta impe-
rioso. La necesidad de enviar a los jugadores vul-
nerables hacia las gradas (sobre todo los mayores 

de 60 años), es solo para preservarlos de una mo-
lesta respiración cortada o una indeseada terapia 
intensiva que puede provocarles la muerte.

Pero hay más. Este paralelo lo pudiéramos 
extender a no descuidar nunca la desinfección 
diaria con cloro u otra sustancia a todos los 
implementos que usamos. Reuniones innecesa-
rias para estrategias definidas de antemano no 
propician ganar ningún juego, sino más riesgo 
de derrotas y enfermos. ¿Si nueve peloteros re-
suelven en el campo, para qué sumar 10 cuan-
do los emergentes no son reglas concebidas en 
tiempos de pandemia?

Ponerle out a la COVID-19 pasa además por 
celebrar campeonatos y terminarlos, es decir, 
velar por la vitalidad de una economía ya re-
sentida desde cada posición que nos toca. La 
mayor cantidad de carreras (casos) salen hoy 
de los llamados “eventos institucionales” que 
ramifican hasta el municipio, la comunidad, la 
familia, nuestros seres queridos. 

Y no valen ya alertas o llamados a la con-
ciencia. La recta sigue dura y pegadita, por 
tanto el partido se define en el terreno hasta 
que entren a relevar con efectividad Sobera-
nas, Mambisa y Abdala.

Out en el trabajo, quieto en casa

   Higiene
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Candidato  
a favor de la 

| Gabino Manguela Díaz 
| fotos: Heriberto González Brito

AL NOVENO día de recibir 
la primera dosis del can-
didato vacunal contra la 
COVID-19, Soberana 02, 

Haroldo acudió al policlínico 19 de 
Abril, en el municipio capitalino 
de Plaza de la Revolución. “No te-
nía tos severa, pero sí persistente, 
y creí que era una reacción adversa 
a la vacuna vinculada con el ensa-
yo clínico iniciado días atrás”, nos 
dijo.

Tras la consulta médica, y 
acompañado por una doctora del 
citado centro, fue trasladado en 
una ambulancia, perteneciente al 
Sistema Integrado de Urgencias 
Médicas (Sium), al cercano hospi-
tal Manuel Fajardo, asignado para 
la atención a cualquier evento rela-
cionado con los sujetos voluntarios 
y demás participantes en el ensayo 
clínico fase 2 del candidato vacu-
nal.

Luego de que se le realizara una 
placa a los pulmones y de las pre-
guntas de rigor se comprobó que la 
tos no era provocada por la vacu-
na, sino por la inhalación de una 
sustancia tóxica. “Al regresar a mi 
vivienda desaparecí una frazada 
de piso empapada con cloro para 
desinfectar los zapatos, la que te-
nía situada a la entrada de la casa; 
al día siguiente también desapare-
ció mi tos”, refirió  Haroldo, quien 
recibió aquella primera dosis el 18 
de enero, día en que comenzó el en-
sayo en el policlínico. 

“Me siento cuidado. Y según 
supe, hasta ese momento fui el úni-
co de los vacunados en ser remitido 
hacia el hospital, pues no habían 
aparecido reacciones adversas en 
otras personas”, concluyó.

Igualmente voluntario es Pedro 
(no decimos su apellido, porque el 
anonimato forma parte del ensayo 
clínico), un joven trabajador del 
turismo. “Desde que me enteré yo 

estaba interesado y me presenté. 
Hace 72 horas recibí la primera do-
sis y hasta ahora no ha habido nin-
gún problema.

“Tengo confianza, mucha fe. 
La salud es lo primero, pero mire 
usted, mi mamá tiene miedo y mi 
abuela no puede participar, porque 
pasa de los 80 años. Aquí el cuidado 
es muy grande”, aseguró.

En forma aleatoria y totalmente a 
ciegas
La decisión de hacer el estudio en 
el municipio de Plaza de la Revo-
lución se debió a que es  uno de los 
territorios donde empezó la pan-
demia en Cuba y con alta transmi-
sión epidemiológica dada la movi-
lidad poblacional.

El policlínico, que conoce bien 
la salud de su comunidad, organi-
zó el reclutamiento, lo cual consti-
tuyó el paso inicial para saber si el 
voluntario cumple todos los están-
dares. “Es cuando se le explica, en 
forma verbal, y por escrito, sobre la 
información del estudio”, expresa 
Mailin Cuba, licenciada en Enfer-
mería, investigadora encargada de 
la atención de enfermería en el en-
sayo, y por primera vez en un estu-
dio tan amplio y con estas caracte-
rísticas.

Todo se consigna en la historia 
clínica de cada uno, y el Centro Na-
cional Coordinador de Ensayos Clí-
nicos, a través de Susana Morales, 
licenciada en Ciencias Farmacéuti-
cas, supervisa el cumplimiento de 
los protocolos establecidos.

Claro, la edad es importante. 
Los sujetos incluidos tienen eda-
des comprendidas entre 19 y 80 
años. Se les miden los signos vita-
les, peso y talla. Y a continuación 
se les hace la entrevista médica, en 
la que se analizan los anteceden-
tes patológicos de cada voluntario, 
así como los criterios de exclusión 
e inclusión. 

A partir de entonces cada su-
jeto transita con su código, que 

solo será develado al final, una 
normativa inviolable, porque el 
fármaco se administra aleatoria 
y totalmente a ciegas. Al final se 
comparan los resultados del can-
didato con la administración del 
placebo.

El candidato es una vacuna 
conjugada, en la cual el antíge-
no del virus, el dominio de unión 
al receptor (RBD), está enlazado 
químicamente al toxoide tetáni-
co. “Hasta ahora las exclusiones 
han sido, por lo general, debido 
a hipertensión descompensada y, 
precisamente, por vacunas en los 
últimos tres meses con el toxoide 
tetánico”, explica la además jefa 
de Enfermería del policlínico.

“Tres días después del primer 
PCR, si este da negativo, el volun-
tario es vacunado. Entonces la ob-
servación se incrementa. Al irse a 
casa lleva consigo el llamado dia-
rio de eventos adversos, donde re-
gistra todo lo que siente, sea o no 
normal para él. 

“Regresa a las 24 horas, se le 
realiza la primera evaluación del 
diario y se examina. Vuelve a las 
48 horas, y a las 72 también. Si 
surgiera alguna reacción se le hace 
seguimiento, en el que se incluye 
su área de salud.

“A los 14 días luego de la in-
yección toca la consulta presen-
cial. A los 25 días se le efectúa el 
segundo PCR y, de ser negativo, a 
los 28 se le aplica la segunda do-

sis. A partir de ese momento se re-
pite el mismo procedimiento que 
después de la primera dosis, lo 
que indica que el estudio dura 56 
días”, subraya.

Más personas en la fase III
Con los resultados de esta fase II 
se pasaría a la tercera para eva-
luar la eficacia de Soberana 02 y 
para entonces se prevé incluir un 
mayor número de población, esti-
mada entre 40 mil y 50 mil per-
sonas vulnerables y residentes en 
zonas de alto riesgo. 

El candidato vacunal, lide-
reado por el Instituto Finlay de 
Vacunas, tiene dos formulaciones 
y la segunda de estas logró gran 
efectividad en animales, a la vez 
que provocó una respuesta inmu-
ne muy potente desde la primera 
semana de su primera dosis. Asi-
mismo induce una memoria de 
larga duración en la respuesta in-
mune que, además de producir an-
ticuerpos, hace que estos duren.

“Cuba tiene una larga expe-
riencia en desarrollar y producir 
vacunas”, ha insistido el doctor 
Eduardo Martínez, presidente de 
BioCubaFarma, grupo empresa-
rial de las industrias biotecnoló-
gica y farmacéutica. “De hecho, 
dijo el experto, ocho de las 11 
vacunas contra 13 enfermedades 
que emplea el Programa Nacional 
de Inmunización son fabricadas 
en el país”.

Las enfermeras, imprescindibles para el éxito del ensayo clínico.

• El doctor Eduardo Martínez Díaz, presidente de BioCubaFar-
ma, aseguró que una vez estén los resultados vamos a tener dosis 
de vacunas para comenzar una vacunación y nuestro país será uno 
de los primeros que podrá inmunizar a toda su población.

• “Desde septiembre comenzamos a prepararnos para este en-
sayo fase 2. La respuesta de la población ha sido muy buena, y hoy 
tenemos más voluntarios que las personas que necesitamos”, dijo 
la  doctora Suzel Pérez, coordinadora del estudio en el policlínico 
19 de Abril. 

• El personal médico y de enfermería, técnicos y otros partici-
pantes en el ensayo, está compuesto por 39 compañeros —la mayor 
parte del citado policlínico—. Ellos continúan sus labores habitua-
les en la comunidad que atienden.

• La fase anterior del ensayo clínico con Soberana 02 permitió 
confirmar seguridad y decidir el paso hacia la fase actual con 810 
participantes, de los cuales unos 100 son un grupo placebo. Ya hay 
700 que recibieron la primera dosis de la vacuna.

• El estudio cuenta con médicos y enfermeros especializados en 
urgencias médicas. Prohibida cualquier acción si no ha llegado la 
ambulancia del Sistema Integrado de Urgencias Médicas. 

• Cuba dispone además de otras dos propuestas contra la 
COVID-19: Abdala y Mambisa, elaboradas en el Centro de 
Ingeniería Genética y Biotecnología. Esta última se aplicará por 
vía nasal.

El personal médico realiza la entrevista a los voluntarios.
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Holguín.— “El cantero vacío no pro-
duce”, dice resuelto el usufructuario 
José López Menéndez, y se arriesga 
a parecer obvio. Sin embargo, lo que 
pudiera considerarse una verdad de 
Perogrullo es en realidad un axioma 
agrícola que le ha rendido bastantes 
frutos, o más bien hortalizas y vege-
tales en su organopónico La Fornet, 
que no por casualidad es catalogado 
como el mejor de esta provincia.

Ser referente en el Programa de 
la Agricultura Urbana, Suburbana 
y Familiar en el oriental territorio 
es para José el resultado de cultivar 
con esmero cada pedacito de los 3 
mil 600 metros cuadrados que con-
forman La Fornet, donde crecen 16 
variedades de hortalizas y condi-
mentos, 12 tipos de plantas medici-
nales y varias viandas, de obligada 
presencia en la cocina criolla. 

“Tratamos de tener el ciento 
por ciento de las áreas ocupadas. 
Hasta en los exteriores sembramos, 
tanto cultivos para la comercia-
lización, como los que utilizamos 
para el autoconsumo. También he-
mos concientizado que el interca-
lamiento da provecho. En los can-
teros, además de tenerlos con un 
cultivo básico,  sembramos por los 
costados otros de ciclo corto y que 
aporten producción”, afirma.

Al recorrer el área agrícola, 
bajo usufructo hace poco menos 
de dos años y con 132 cámaras, se 
puede comprobar cómo se aprove-
cha la tierra, lo mismo en los pa-
sillos entre canteros, sembrados de 
frijoles que ya germinan, que en 
las esquinas del lugar donde cre-
cen plantas de maíz o plátano fru-

ta. Pero no es ese el hallazgo más 
evidente que descubre el visitante. 

Solo interrumpido por los azado-
nazos, impresiona el silencio que se 
comprueba nada más cruzar la por-
tería de entrada y avistar a lo lejos 
a sus cuatro trabajadores, quienes ni 
por asomo esperan en ese momento a 
una periodista en sus predios. 

La responsabilidad de cada uno 
de sus hombres con la demandada 
tarea de producir alimentos es de-
mostrada con números por López 
Menéndez: “El año pasado, aunque 
el plan era de 84 toneladas, produji-
mos 97. Y en cuanto a rendimientos, 
en vez de 15 kilogramos por metro 
cuadrado, obtuvimos 23 kilogramos. 
Todo esto se ha logrado gracias al 

aporte de los trabajadores, que son 
la fuerza fundamental. Cuando se 
tiene obreros estables como los míos, 
y con experiencia, el trabajo se hace 
mucho más fácil y seguro”. 

Esa confianza es un sentimien-
to recíproco. Tanto Luis Samé como 
René Libera, Luis Miguel Méndez, 
Omelio Peña y hasta Víctor Ramírez, 
obrero subcontratado, consideran que 
sus labores son más fructíferas porque 
las guía y conduce López Menéndez, 
con sobrada experiencia en el sector. 

Las jornadas de estos hombres 
son más eficientes también porque 
no ceden ante la inclemencia del 
sol ni a la aspereza de los suelos. 
Labrar es para ellos mucho más 
que una cuestión de rutina. Para 

Samé Miyares es pasión y cons-
tancia: “Llego aquí sobre las seis y 
media de la mañana y doy escarda 
a las plantas, que es darles vida y 
aire. Prácticamente no tengo día 
de descanso porque vivo cerca y 
aprovecho todo el tiempo que pue-
do. ¡Trabajar no quita, da!”. 

Para Omelio Peña, veterano 
de la agricultura urbana, la clave 
está en la unidad. “Cada uno en sus 
canteros, pero a la hora de cosechar 
nos ayudamos mutuamente y por 
eso los resultados. Todo es el sacri-
ficio y el empeño que uno le ponga 
a la tierra. Produce y da frutos, lo 
que hay es que trabajarla”. 

Similares opiniones son las de 
Luis Miguel, de 25 años, y Víctor 
Ramírez, de 73. Luis no tiene mie-
do en dedicar la fuerza de su ju-
ventud a la labranza, y Víctor ase-
vera no reparar en los achaques 
de la salud cuando de cultivar se 
trata. 

Así es como cada mes salen de 
estos terrenos de la ciudad capital 
holguinera entre ocho y nueve to-
neladas de productos, cuya inmensa 
mayoría, el 90 %, se destina al mer-
cado Los Chinos y los demás hacia 
los círculos infantiles Pequeño Volo-
dia y Somos Felices, y al Hogar de 
Ancianos Jesús Menéndez.

No obstante, que nadie crea que 
todo se trata de coser y cantar. El 
usufructuario del organopónico hol-
guinero asegura que lidian a menu-
do con dificultades, como la falta de 
semillas y la llegada tardía de ma-
teria orgánica. Solo que en La For-
net hay disposición para hacer de la 
agricultura urbana una verdadera 
trinchera económica y productiva a 
pesar de esos y otros obstáculos. 

Sin canteros vacíos 
en La Fornet 

La tierra da frutos cuando se le trabaja con sacrificio, aseguran en el organopónico holguinero.  
| foto: De la autora

| Ramón Barreras Ferrán y Armando Sáez Chávez

Cienfuegos.— Es febrero del 2014. Cerca del 
tándem del eficiente central azucarero 14 de 
Julio se reunieron todos los trabajadores. El 
objetivo era elegir a un delegado directo a las 
sesiones finales del XX Congreso de la CTC. 
La votación fue casi unánime. Seleccionaron a 
José Pérez Sarduy.

Alguien intervino antes y ponderó la con-
sagración y responsabilidad del mecánico del 
área de generación de vapor; su disciplina y 
amor por la labor que ejecuta. Una vez fina-
lizado el encuentro todos lo felicitaron; y los 
periodistas, interesados en registrar sus decla-
raciones, nos aproximamos a él. Con prontitud 
nos percatamos de su modestia. Costó trabajo 
que dijera algunas frases sobre sí.

En aquel momento atesoraba el reconoci-
miento de haber merecido en 12 ocasiones la 
condición de Vanguardia Nacional. También 
ostentaba la Distinción Jesús Suárez Gayol, 
que otorga el Sindicato de Trabajadores Azuca-
reros; la Medalla Jesús Menéndez, y las Órde-
nes Lázaro Peña de  II y III Grados. Un tiempo 
después le entregaron la de I Grado.

Desde diciembre pasado lleva en su pecho la 
estrella dorada de Héroe del Trabajo de la Repú-
blica de Cuba, Título Honorífico muy merecido, 
porque Sarduy es un héroe de cada día, un héroe 
que hace mucho y habla poco.

“Desde el año 80 estoy entre los hierros de 
este central. Procedo de una familia azucarera. 
Mis compañeros saben que permanezco aquí 
todo el tiempo que haga falta”, expresó.

Cuando le tocó estudiar alguna especia-
lidad en su etapa juvenil, no le convino nin-
guna propuesta. Se incorporó a un aula para 
complacer a los padres y casi a regañadientes 

matriculó en un curso de la entonces Escue-
la del Ministerio del Azúcar, que estaba muy 
próximo del también central cienfueguero 5 de 
Septiembre.

“Jamás había entrado a un ingenio y aquellas 
maquinarias me impactaron mucho cuando hice 
la primera práctica como mecánico termoenergé-
tico. Lo que sí puedo asegurar es que desde aquel 
día el olor a guarapo y melaza me penetró por los 
poros”, afirmó.

Sarduy acumula más de 40 años de labor 
en la reparación y alistamiento del área de ge-
neración de vapor de la industria, siempre con 
el propósito de que nunca se conviertan en un 
cuello de botella para la molienda.

“Lleva tiempo y dedicación aprender los se-
cretos del oficio, porque todos los días uno conoce 
algo nuevo. Hoy preparo a jóvenes, algo muy cer-
cano, pues yo tuve que aprender de los más viejos”. 

Sin menospreciar el resto de la fábrica, 
Sarduy considera a las calderas de vapor el co-
razón de la industria, pues la energía resulta 
imprescindible para mover toda maquinaria. Y 
al respecto explicó: “Por sus características y 
régimen de trabajo, esta es un área con comple-
jidades, pero los años te van aportando trucos 
para enfrentar cualquier problema en las ope-
raciones y llega el momento en que uno puede 
adelantarse al ‘dolor’, como aquel que dice”.

En medio de la actual zafra, la número 190 
(consecutiva) del otrora ingenio Manuelita, el co-
lectivo está empeñado en reeditar no solo la cade-
na de cumplimientos en la producción de azúcar 
para el consumo nacional y la exportación, sino 
en defender la supremacía como el ingenio más 
integral del país.

En tal sentido, Sarduy aclaró que la etapa 
de alistamiento posibilitó, entre otros benefi-
cios técnicos, la reparación capital de la calde-

ra de vapor número 1, de 35 toneladas de capa-
cidad. “Eso nos pone en condiciones de lograr 
una mayor eficiencia energética”.

Sobre la inevitable jubilación en una la-
bor tan fuerte y exigente, planteó que “por la 
Ley me quedan cuatro años de trabajo, pero 
aquí estaré hasta que las fuerzas y la mente 
me acompañen y espero que sean unos cuan-
tos más, aunque no me preocupa el futuro de 
mi puesto, pues el relevo está bien preparado, y 
para satisfacción personal en muchos aspectos 
me sobrepasan”. 

Sobre el otorgamiento del Título Honorífi-
co señaló: “Jamás trabajé para alcanzar reco-
nocimientos. Siempre lo he hecho con el fin de 
brindar un modesto aporte a mi querido inge-
nio. Mucho menos soñé con ser Héroe del Tra-
bajo, pero llegó y pienso que es lo máximo, el 
mayor galardón al que pueda aspirar un obre-
ro cubano”.

Héroe en el corazón del ingenio

José Pérez Sarduy. | foto: Modesto Gutiérrez, ACN



“Cuando en el año 2000 se creó nuestro proyecto 
queríamos buscar un nombre que representara lo 
que sentíamos. Esta era nuestra primera experien-
cia en el mundo de la música, y nos sentíamos como 
los mambises, con un machete en la mano para co-
mernos el mundo con  el grito de independencia de 
¡Viva Cuba libre! De ahí surge el nombre de nues-
tra agrupación, porque ese es también nuestro gri-
to. Después, al segundo disco se le puso el título de 
QvaLibre, que resultó premio de Cubadisco”.

Así expresó Carlos Díaz Soto, director fun-
dador de la popular banda de música alternati-
va Qva Libre, cuyo estilo ha trascendido mediante 
la fusión de géneros como el rock, el rap, el hip-hop, 
la canción, la cumbia y el bolero, unidos a ritmos, 
armonías y melodías que tienen como base las raí-
ces de la música popular cubana. 

Carlos, un apuesto y sencillo joven con sobresa-
lientes energías y deseos de llevar adelante su gru-
po, ha permeado de ese arrojo a sus músicos. “Nun-
ca espero a que las cosas caigan del cielo. Siempre 
termino echando pa’lante todos mis proyectos, que 
en la mayoría son de producción independiente”.

La agrupación ha colaborado con otras desta-
cadas figuras y orquestas, en tanto ha actuado en 
las principales plazas y teatros de la capital y en 
varias provincias. Importantes programas de la 
Televisión  Cubana tienen como tema de presenta-
ción piezas de estos carismáticos  músicos, quienes 
se encuentran entre los preferidos de los jóvenes y 
de muchos adultos.

Al ya consolidado nivel profesional de Qva 
Libre  hay que agregar su vis cómica, su sensible 
vocación en el ejercicio del sarcasmo y la escenifi-
cación extravagante y alegre que imprimen a cada 
uno de sus desempeños, originalidad que los ubica 
en la vanguadia del movimiento de la música insu-
lar, alternativa y underground.

“La música de la banda está concebida para 
todo tipo de generaciones y públicos. Eso se ve re-
flejado en las composiciones de Qva Libre, en las 
que siempre tenemos en cuenta a las nuevas genera-
ciones, sin dejar atrás el legado musical de la amplia 
y valiosa cultura cubana”, enfatizó Carlos.

El extenso repertorio de esta agrupación in-
cluye diferentes versiones de conocidos números 
representativos de lo mejor de nuestro pentagrama, 
como Azúcar, de César Pupy Pedroso y Eso que 
anda, de Juan Formell. Sus creaciones se identifi-
can prontamente con el público a través de un estilo 
que recrea la cultura y el sentir de los cubanos.

“Las historias que narramos en las canciones 
siempre son cosas del día a día de la vida y la cul-
tura del cubano, su doble sentido, sus refranes, su 
picardía, su necesidad incansable de bailar y diver-
tirse con la música, creo que no existe sentido de 
pertenencia más sincero que ese”, afirmó Carlos, 
quien comparte con otros hábiles músicos unidos 
por la afinidad de carácter y los intereses comunes. 
Ellos son los cantantes Margarita Morales, Alfredo 
Barbán, Marlon de Armas y Raúl Castro; además 
de Alejandro Infante (guitarra), Lázaro García 
(bajo), Alejandro Carbonel (piano), Jorge E. Vicente 
(batería), Jessica Abello (trompeta), Ernesto Madan 
(saxofón alto), Omar Perón (saxofón barítono), Be-
yran Chaviano (saxofón tenor) y Liliam T. Sague y 
Rayder Perdomo (trombón).   

Sensible herencia que igualmente prevalece 
en las demás producciones de Qva Libre, como 
las de su reciente CD Funkimba, en el que 
logran seducir con títulos como  La Kim Kar-
dashian, Qué calor, Qué te parece, Tírate un 
pase y  El termómetro. 

Para Carlos, “el arte no es más que una forma 
de manifestar  un estado de ánimo del ser huma-
no. En mi caso es la manera de sentir a través de la 
música, la forma de conectarme con el entorno, con 
mi gente y con la realidad;  y transmitir mi pensar 
a través de una canción o una producción musical. 

“La música cubana —agregó— es grande y 
cuenta con maravillosos exponentes, cuya obra es 
inmortal. Eso se ve reflejado en las nuevas genera-
ciones de creadores, como Qva Libre, en cuyas pro-
ducciones hay pasajes de Irakere o NG La Banda, 
pero también bebemos de la fuente de los clásicos, 
entre ellos Benny Moré, Vicentico Valdés, el Trío  
Matamoros, hasta Los Van Van. Esta última ha sido 
una de las agrupaciones que más me ha marcado en 

mi vida profesional”, aseveró el dinámico y prolífi-
co artista de MusiCuba, de la Empresa de Graba-
ciones y Ediciones Musicales.

Durante  estos  largos y fatídicos meses de 
enfrentamiento a la COVID-19, una pandemia 
que, según Carlos “ha puesto al mundo de ca-
beza, tratamos de buscarle el lado positivo; en 
nuestro caso ha sido un tiempo valioso para re-
flexionar sobre muchas cosas, tiempo de mirar 
al pasado y ver todo el camino que se ha transi-
tado, tiempo para sentarse y componer a gusto 
y sin presiones y, sobre todo, para trabajar en 
mucha música para nuestro público”.

En tal sentido subrayó: “Estamos inmersos 
ahora mismo en la producción de un nuevo mate-
rial discográfico que se titula Psicodélicamente, 
que es un CD bien bonito y bien guitarrero, en el 
que me siento muy contento de retomar mi instru-
mento que es la guitarra, con la que participo en 
todos los temas”.

Polémico desde su premier en el festival del 
Nuevo Cine Latinoamericano (2019) Buscando 
a Casal, de Jorge Luis Sánchez (El Benny, Cuba 
Libre…) fue nominado en su momento a los pre-
mios Goya y ahora candidato insular a los siem-
pre convocantes Oscar.

Quien ya abordara al “poeta maldito” (Ju-
lián del Casal), en el documental ¿Dónde está 
Casal? (1990), en el cual seguíamos a un bardo 
enfermo y abocado a la miseria que lucha por se-
guir escribiendo, lo recrea ahora ficcionalmente 
en este acercamiento personalísimo, más foca-
lizado al plano social y afectivo del que fuera 
gran amigo del novelista Ramón Meza (Mi tío el 
empleado), relación tan entrañable como difícil 
que evidentemente se trasunta aquí en la amis-
tad del protagonista con el personaje de Felipe.

De cualquier manera, el texto fictivo de 
Sánchez no se aparta de una visión histórico-
biográfica, sin embargo, bastante inclinada a 
una pintura muy estilizada, en la que se cargan 
las tintas de la interpretación barroca y perso-
nal en torno a un hombre y artista contestatario 
y rebelde, contradictorio y genial.

Por lo que, aunque enfrentado con fuerza y 
convicción al desgobierno colonial, sobre todo 
en la persona de su máxima figura —déspota 
y machista—, también le vemos defendiendo 
la libertad de creación, el derecho inalienable 

a ejercerla y la belleza del arte, de la vida, en 
contra del dominio español. Solo que, en la 
preponderancia del artificio deliberado, de la 
original pero demasiado acentuada tropología 
visual, el filme se recarga en exceso y llega a 
enturbiar  desde la imagen una propuesta que, 
de todos modos, descuella por una superlativa 
dirección de arte (Maykel Martínez) y una no 
menos virtuosa fotografía (José M. Riera).

Narrativamente también se dispersa, se bi-
furca sobre todo a partir de la segunda parte, 
y se torna desigual en el diseño y el equilibrio 
dramático entre personajes (con un gobernador 
harto pesante dentro del relato en detrimento de 
la propia figura central). Casal es cuestionable 
en algunas aristas: nombre cimero del moder-
nismo literario (junto a Martí o su amigo el ni-
caragüense Rubén Darío), articulista brillante en 
revistas de la época, atraído por el charme pari-
sino y los exotismos japoneses —nada de lo cual 
opaca la fuerza de una poesía de alto vuelo y a 
la búsqueda de la identidad nacional—, el ser 
humano deja entrever en buena zona de su lí-
rica aspectos íntimos de su personalidad que se 
escamotean en el filme, decidido por la pasión 
irregular del bardo con dos mujeres, mientras 
la figura de Antonio Maceo aparece ambigua y 
alejada de los clisés.

Mérito incuestionable del filme son las actua-
ciones, desde el matizado protagónico de Yasma-
ni Guerrero hasta el antagonista sólido de Yadier 

Fernández, sin olvidar la fuerza de notables 
desempeños (Enmanuel Galbán, Blanca R. Blan-
co, Marlon López, Armando Miguel Gómez) en la 
interpretación de seres importantes en la vida del 
poeta. 

Tras apreciar el filme, aquella pregunta que 
titulara el documental precedente de Jorge Luis 
Sánchez sigue rondándonos, pero no hay que ol-
vidar que nos enfrentamos a un texto fílmico tan 
polémico e imperfecto como sui géneris, de una 
rara belleza que, pese a todo, debemos agradecer. 

Ojalá los jueces de la Academia también se-
pan apreciarlo.

Cultura|06TRABAJADORES | cultura@trabajadores.cu lunes 8 de febrero del 2021

¿Dónde está Casal?

| Jorge Rivas Rodríguez

| Frank Padrón

| Versión ampliada en www.trabajadores.cu

Buscando a Casal. (fotograma). 

Carlos Díaz y la sensible 
herencia de Qva Libre

| foto: Cortesía del entrevistado
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Vietnam quiere más
| Yimel Díaz Malmierca

En tiempos de pandemia la econo-
mía mundial se ha visto severamen-
te afectada por la caída en picada de 
casi todas las cifras, pero la Repú-
blica Socialista de Vietnam ha con-
seguido el segundo más alto índice 
de crecimiento del mundo: 2,91 por 
ciento. Estimados del Fondo Mone-
tario Internacional (FMI) aseguran 
que allí el repunte será de 6,7 % en el 
2021 y esperan elevar el ingreso per 
cápita hasta alcanzar 2 mil 900 dó-
lares. Vale recordar que en Vietnam 
tal índice apenas llegaba a 159 dóla-
res en 1985.

Según la revista británica The 
Economist, la nación asiática posee 
una de las 16 economías emergentes 
con mejores resultados en el último 
año. El tamaño de su macroecono-
mía ha aumentado de forma drásti-
ca y sostenida a lo largo del tiempo, 
pasando de 6 mil 300 millones de dó-
lares en 1989, a 268 mil 400 millones 
de dólares en el 2020.

En los últimos años Vietnam 
ha firmado cinco acuerdos de libre 
comercio (TLC) y se ha colocado al 
centro de una red de 16 pactos regio-
nales de ese tipo. En los mercados de 
más de 200 países pueden encontrar-
se hoy artículos diversos manufac-
turados por empresas vietnamitas, 
y para el 2045 esperan que la pro-
ducción industrial aporte el 40 % del 
PIB, y que el valor de los productos 
de alta tecnología represente el 45 % 
del total. 

Tales metas sostienen el anhelo 
de esta gran nación de incluirse en el 
selecto grupo de países de economía 
desarrollada del sudeste asiático. 
Existe consenso mundial acerca de 
que lo conseguirán y que tales logros 
se deben, en gran medida, a la luci-
dez con que el Partido Comunista 
de Vietnam (PCV) ha conducido los 
destinos de la nación. 

La confianza de los ciudadanos 
en el PCV ha recibido en los últimos 
meses un espaldarazo con el control 
exitoso de la pandemia, resultados 
elogiados hasta por los tecnócratas 
del Banco Mundial, quienes destaca-
ron el urgente accionar de las insti-
tuciones para reducir la propagación 
del virus y minimizar las muertes a 

pesar de que el país comparte fron-
teras con China, donde originalmen-
te se desató el SARS-CoV-2.

El compromiso y liderazgo de los 
comunistas vietnamitas fue ratifica-
do durante el XIII Congreso del PCV 
que sesionó entre el 25 de enero y el 
1.º de febrero en el Centro Nacional 
de Convenciones de Hanói, y al cual 
asistieron mil 587 delegados en re-
presentación de más de 5,1 millones 
de militantes. 

El evento marcó un hito signifi-
cativo en el devenir del Partido y la 
nación. En sus sesiones se aprobaron 
los objetivos generales y específicos 
que servirán de base al desarrollo y 
la defensa en los próximos 30 años; 
reiteraron el compromiso raigal de 
luchar contra todas las formas de co-
rrupción; y reforzaron la coherencia 
entre la mentalidad y el accionar de 
la organización política, el pueblo y 
los militares.

La cita aprobó directrices de 
cara al progreso socioeconómico 
nacional proyectado para el lus-
tro 2021-2025, así como las me-
tas hasta el 2030 con una visión 
hasta el 2045, año en que festeja-
rán el centenario del nacimiento 
de la República Democrática de 
Vietnam, hoy República Socialis-
ta de Vietnam.

Como parte de la agenda de 
trabajo, el Congreso eligió el Comi-
té Central (180 miembros perma-
nentes y 20 suplentes), así como al 
Buró Político y a las demás estruc-
turas partidistas. Amplio consenso 
recibió la propuesta de ratificar a 
Nguyen Phu Trong (1944, Hanói) en 
el cargo de secretario general, res-
ponsabilidad que comparte con la 
presidencia del país y la de Secre-
tario de la Comisión Militar Central. 

“El pueblo es la raíz, sabe, deli-
bera, ejecuta, examina, supervisa y 
se beneficia de las decisiones adop-
tadas mediante un modelo de demo-
cracia participativa”, dijo Phu Trong 
ante el plenario. Con esa certeza y 
la sabiduría que encierra el refrán 
local de que “al comerte una fruta, 
piensa en aquel que plantó el árbol”, 
los comunistas vietnamitas han di-
bujado ante sí el desafío inmenso de 
satisfacer los anhelos de bienestar de 
su pueblo. 

Nguyen Phu Trong (1944, Hanói) fue ratificado como secretario general del Partido Comunista 
de Vietnam, responsabilidad que comparte con la presidencia del país. | foto: Tomada de VOV

Guerrero en el camino del Cid
| Jorge Luis Coll Untoria

Burgos, en los tiempos agrestes 
de reyes y caballeros, fue testigo 
del crecimiento de Rodrigo Díaz 
de Vivar, conocido como el Cid 
Campeador. Hoy tiene un nue-
vo guerrero de diferente estirpe 
que se sacude en otros campos 
de batallas. Su arma es tener la 
pelota entre las manos y el obje-
tivo una canasta. 

A diferencia del Cid, Jasiel 
Rivero Fernández no fue deste-
rrado ni mucho menos del lugar 
que lo vio nacer. Pero sus cua-
lidades rápidamente dejaron 
claro que estaba destinado a 
cruzadas de grandes proporcio-
nes. Cuba se le quedó chiquita, y 
más tarde sucedió lo mismo con 
Uruguay y Argentina.

Hoy, a miles de kilómetros 
del barrio que lo vio correr por 
sus calles y tras cruzar la in-
mensidad del océano Atlántico, 
deleita a los seguidores del ba-
loncesto mundial en la segunda 
mejor competición del planeta: 
la Liga ACB, en España, en la 
que viste la chamarreta del He-
reda San Pablo Burgos.

¿Sentiste algún tipo de pre-
sión en los primeros partidos?

Al principio estaba un poco 
presionado por los rumores que 
uno escucha de que a los ex-
tranjeros los podían echar del 
equipo si no cumplían con las 
normas y expectativas. Sí, viví 
un poco esa tensión, ya después 
salí a jugar como siempre lo he 
hecho.

¿Cómo recuerdas la expe-
riencia de ganar la Champions?

Tremenda. Satisfecho de ha-
berlo conseguido y sobre todo 
de ser el primer cubano con este 
resultado. Un honor y orgullo. 
En lo individual hice mi tra-
bajo, pero soy muy ambicioso. 
Aunque ayudé mucho al equipo, 
el desempeño para mí no fue el 
mejor.

Tus actuaciones te han lle-
vado a estar vinculado con equi-
pos de la NBA. ¿De qué manera 
tomaste la noticia? 

Cuando supe del supues-
to interés de los Mavericks de 
Dallas fue asombroso. Me puse 
contentísimo y dije: “Si se da, 
bien, si no, a seguir trabajan-
do. Pero nunca hubo un acerca-
miento directo. Solo los rumo-
res que salieron”.

Has declarado que desea-
rías jugar en la NBA, pero en 
el contexto actual, tendrías que 
renunciar a muchas cuestiones. 
¿Cómo manejas esos pros y con-
tras?

Es mi sueño. En el deporte 
me gustaría llegar lejos. Ha ha-
bido muchos cambios en el Inder 
y si alguna vez sucede algo con-
creto puede que exista una po-
sibilidad que sea sin renunciar 
a Cuba.

¿Cómo ves las opciones de 
Cuba con respecto a la próxima 
ventana clasificatoria para la 
Fiba AmeriCup 2022?

Tenemos perspectivas. In-
tentaremos estar cómodos en la 
clasificación. Luchando, jugan-
do duro y con energía, existen 
probabilidades. Si no vamos con 
esa mentalidad se hará muy di-
fícil.

¿Qué puede hacerse para 
elevar el nivel del baloncesto 
cubano?

Debemos perfeccionar va-
rios aspectos. Lo primero son 
los tabloncillos y los recursos 
que nos faltan. Ya hemos tenido 
alguna mejoría con los jugado-
res que están contratados en li-
gas extranjeras, pero nos queda 
mucho. Es preciso igualmente 
hacer evolucionar la Liga.

En una ocasión te pidieron 
conformar un quinteto ideal e 
incluiste a Reynaldo García, cu-
bano que juega en el Saga Ba-
llooners japonés, ¿Qué opinas 
acerca de la situación de este y 
otros basquetbolistas que de-
sean representar a Cuba?

Sería un honor y un orgullo 
que todos aquellos atletas que 
quieren ayudar a la selección 
se sumen para buscar resulta-
dos y más ahora que tenemos 
talento. Se merecen una opor-
tunidad. Para lograr objetivos 
hay que hacer sacrificios. Si se 
diera esta posibilidad todos es-
taríamos muy contentos, Cuba 
en general.

¿Cuánto cambió la vida tras 
jugar en una liga profesional?

Mucho, y más a nosotros 
que somos cubanos. Salir de 
una liga amateur y llegar aquí 
nos mejora considerablemen-
te en todos los aspectos y en el 
plano personal influye bastan-
te. Desearía que los deportistas 
cubanos tuvieran esta expe-
riencia.

A sus 27 años Jasiel se mues-
tra insaciable, y no le gustan 
palabras como perdedor y fra-
casado. “Para ser feliz sería ne-
cesario cumplir las metas altas 
que me he trazado como depor-
tista, aunque son difíciles”. El 
guerrero viste de azul y lleva 
el número 14. Tiene kilometraje 
ya en sus espaldas. Se bate con 
cualquiera bajo los aros, se cuel-
ga y clava la pelota. También se 
adapta y ataca desde el períme-
tro. Los rivales lo saben: hay un 
cubano en Burgos. ¡Peligro!

| foto: 

| Jasiel Rivero:



El periódico Trabajadores y los 
servicios entuMovil, pertene-
cientes a la empresa Desoft, en 
coordinación con la Federación 
Cubana de Béisbol, convocan a 
los usuarios de la telefonía móvil 
a participar en el concurso De-
porte entuMovil, en su trigésimo 
tercera edición.

La pregunta hasta el 15 de fe-
brero es la siguiente: 
¿Cuál de estos tres lanzadores 
tiene el récord de más pon-
ches en un juego de nuestras 
Series Nacionales? 
1.- Faustino Corrales; 
2.- Rogelio García; 
3.- Santiago Changa Mederos.
Se otorgará como gran pre-

mio un guante profesional de 
béisbol, y además se entregarán 
otros tres premios consistentes en 
suscripciones por un mes a una 
de las prestaciones vigentes en la 
carpeta de servicios entuMovil, de 
Desoft.  

Para participar y optar por 
ellos usted solo debe enviar un 
SMS al 8888 con el texto Even-
to Deporte seguido del número 
que antecede su elección.  
Ej.- 8888 Evento Deporte 
(# de la opción).

Los ganadores serán escogi-
dos mediante sorteo automático 
entre todos los que acierten en 
la respuesta. El gran premio co-
rresponderá al primero de los 
cuatro triunfadores de acuerdo 
con la fecha de participación, y 
recibirán la notificación a tra-
vés de un SMS. | Redacción De-
portiva  

ORGANIZACIÓN DEL 
SECTOR DE LA SALUD
• Fortalecer la 

conducción de las acciones de 
enfrentamiento con cuatro equipos 
integrados por cuadros y especialistas 
de la Dirección Provincial de Salud y del 
Ministerio de Salud Pública.

• Incrementar las acciones de control y 
fiscalización en todas las unidades de 
salud para evaluar el cumplimiento de los 
protocolos establecidos.

• Reforzar los centros de dirección y la 
mesa coordinadora con cuadros de 
primer nivel de los gobiernos municipales 
y  del provincial.

• Recertificar el recurso humano 
encargado de la toma de muestras 
de PCR en los diferentes niveles del 
sistema, incluidos la atención primaria 
de salud, los hospitales y los centros de 
aislamiento.

• Introducir en los policlínicos algunas 
tecnologías organizativas y de recursos 
para mejorar la calidad de la atención.

ASISTENCIA MÉDICA
• Ingresar en salas de atención a pacientes 

de alto riesgo a los casos confirmados o 
sospe chosos, y a aquellos con grandes 

probabi
lidades 

de compli
caciones en las 

siguientes 2448 
horas en unidades de 

atención al grave.
• Incrementar el control 

de la calidad en la toma de 
muestras mediante equipos de 

supervisión y control del Centro 
Provincial de Higiene, Epidemiología y 

Microbiología.
• Tomar muestras para estudio de PCR 

a los pacientes confirmados al quinto 
día de su evolución, y de ser positivos 
se repetirán los estudios cada 48 horas 
hasta que el resultado sea negativo.

• Garantizar el riguroso control del 
procesamiento de los PCR para agilizar la 
respuesta a las personas negativas.

• Trasladar oportunamente a los enfermos 
desde y hasta los centros de aislamiento 
y hospitales en correspondencia con 
los resultados del PCR y el período de 
activación de la cama.

• Mantener estricta vigilancia sobre la 
evaluación que se realiza diariamente a 
los pacientes positivos en cada centro de 
hospitalización.

• Establecer un inicio precoz de los 
protocolos de tratamiento para COVID19 
a los sospechosos de alto riesgo tan 
pronto lleguen a los centros.

• Reforzar las unidades de cuidados 
intensivos e intermedios con 
especialistas médicos y de enfermería 
(de 123 capacidades en terapia se han 

incrementado 
hasta 150 y se 

espera llegar a 200).
• Apoyar con estudiantes de 

Ciencias Médicas la pesquisa 
activa, con énfasis en la población 
vulnerable en los consultorios del médico 
de familia.

PROTECCIÓN DE LOS PROFESIONALES 
DE LA SALUD 
• Aplicar estrictamente el protocolo para 

la cuarentena de las tripulaciones en 
prestación de servicios en hospitales, 
unidades asistenciales y centros de 
sospechosos.

• Mantener las acciones de control y 
fiscalización del cumplimiento de los 
protocolos de bioseguridad.

• Certificar que se cumplan las normas de 
bioseguridad como requisito para brindar 
servicios asistenciales en conjunto con el 
Centro Nacional de Seguridad Biológica 
del Citma.

• Fortificar el estado inmunológico de los 
profesionales de la salud, priorizando a 
aquellos expuestos a mayor riesgo de 
contagio (ya se puso en práctica a partir 
de la aplicación del Nasalferón).

AISLAMIENTO Y HOSPITALIZACIÓN
• Crear las capacidades de aislamiento 

para contactos de primer orden de casos 
confirmados y viajeros internacionales.

• Crecer en camas hospitalarias:                
de 2 069 para sospechosos de alto 
riesgo y confirmados con comorbilidades 
se incrementan a  2 346 en 11 
instituciones. Además, para confirmados 
asintomáticos y de bajo riesgo se amplían 
a 3 308 en nueve instituciones.

• Habilitar 943 camas para sospechosos 
de bajo riesgo, que podrán llegar a la 
cifra de 1 037 en siete instituciones.

• Garantizar el aislamiento de todos los 
viajeros que arriban a La Habana. Se 
dispondrá de 1 200 ca mas en 19 insta
laciones. Además, se mantendrán habili

tadas 
las 2 719 

capaci
dades que 

ofrece el turismo 
para viajeros 

que se financen su 
aislamiento.

RESTRICCIONES 
LABORALES Y SOCIALES

• Incorporar a la modalidad de 
trabajo a distancia o teletrabajo a los 

trabajadores indirectos de los centros de 
producción continua.

• Prohibir la presencia de niños en áreas 
públicas, colas y parques.

• Asegurar que la distribución de 
productos en la cadena de tiendas y 
en el comercio sea lo más equitativa 
posible para evitar aglomeraciones 
(se reforzarán las barreras físicas que 
permitan el distanciamiento en las colas).

• Decretar la restricción total de 
movimiento, tanto para vehículos como 
personas, en todos los municipios del 
territorio, aplicado desde el viernes 5 
de febrero en el horario comprendido 
entre las 9:00 p.m. y las 5:00 a.m. (el 
transporte público será hasta las 
nueve de la noche y fuera de ese 
horario solo circularán los vehículos 
excepcionalmente autorizados por el 
Consejo de Defensa).

• Aplicar el recién aprobado Decreto 31, 
que sustituye al Decreto 14 y contiene 
15 tipicidades para sancionar. De estas, 
nueve implican multas de 3 mil pesos.

 
NÚMEROS IMPACTANTES
• En los últimos 35 días se acumula el  

60 % del total de casos desde el inicio de 
la pandemia.

• A diferencia de la etapa anterior, se ha 
incrementado la incidencia en menores 
de 15 años, con más de 550 casos.

• Se acumulan mil 455 controles de 
focos en los 15 municipios y se les da 
seguimiento a 90 de ellos, sobre todo en 
el municipio de Centro Habana (34.4 %).

• La capital hoy hace 8 mil PCR.
• Hay más de 2 mil trabajadores de la 

salud involucrados directamente en la 
atención a la COVID19, junto a más de 
5 mil estudiantes y 800 profesores de la 
Universidad de Ciencias Médicas de La 
Habana. Además, han venido refuerzos 
de otras provincias en un primer 
contingente y se prepara un segundo 
con más de 670 médicos y enfermeras.

LA HABANA 

Desde este fin de semana las autoridades del Consejo de Defensa 
de La Habana comenzaron a aplicar medidas más estrictas para 
enfrentar el aumento de casos positivos de la COVID-19, cortar 
su transmisión en comunidades y centros de trabajo, y al mismo 
tiempo mantener la producción y los servicios, es decir, la vitalidad 

económica. Todas estas medidas forman parte de la 
fase de Transmisión Autóctona Limitada 

que vive la capital y van dirigidas a 
robustecer la capacidad de 

salud pública.
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Para no poncharse, UN GUANTE

¿Qué es la responsabilidad social, cómo se relaciona 
con las leyes y con nuestras vidas? ¿Cuánto nos impacta y 
por qué debe importarnos? ¿Compete la responsabilidad 

social sólo al Estado, sus estructuras e instituciones? 
¿Y a los ciudadanos? Periodistas, juristas, intelectuales 

y artistas están convocados por la Mesa Redonda a 
responder estas preguntas y las que se reciban a través de 

los comentarios en la web.
Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal 

Caribe, Radio Rebelde, Radio Habana Cuba, los canales 
de Youtube de la Mesa Redonda y la Presidencia y las 

páginas de Facebook de la Mesa Redonda, Cubadebate y 
la Presidencia transmitirán en vivo este programa a las 
siete de la noche. El Canal Educativo lo retransmitirá al 

final de su emisión del día.

| Hoy en la Mesa Redonda

La responsabilidad social sobre la mesa 
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